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老楼加装电梯是备受关注的民生
问题。很多老旧住宅楼业主向本报反映
了自己的加装意愿和困惑。其中，除了
统一邻里意见、资金筹措、政策细则落
地等共性问题外，业主们都关心在现有
政策下，自家的楼到底能不能装电梯？
装什么样的？装在哪？

■前提
想装电梯？先考虑这些

最近，宋永光很忙。这位青岛永通
电梯的负责人是一个“加装电梯通”，很
多有需求的小区物业、业委会乃至居委
会都会找他咨询。
宋永光告诉记者，其实早在青岛市

出台既有住宅加装电梯试点工作实施
方案之前，他和公司的技术人员就多次
到南方一些在电梯加装方面有成功经
验的城市学习考察，也在青岛一些商业
及单位楼宇的加装电梯施工中积攒了
足够多的实战经验。
对于青岛的电梯加装市场，宋永光

一直保持冷静的态度。“居民们期盼装
上电梯方便出入的心情完全理解，不过
实事求是地讲，这个电梯真不是想装就
能装的。”
宋永光说，青岛市区分布着大量没

有安装电梯的多层住宅楼，这些比较老
旧楼房结构各异，建筑年代不同，地理
位置不同，这些都可能会成为今后加装
电梯的不利因素。“比如说有些楼房间
距较小，楼外很难有空间再加装电梯
井，而有些楼房房龄较老，墙体结构不
适合承载外挂钢结构，有些楼房的水电
气暖的管道布局不适合施工，这种情况
下即便是其他因素都满足了，想加装电
梯依然不易。”
记者来到新贵都小区一栋多层居

民楼处。据该楼居民介绍，青岛市出台
相关政策后，他们就开始着手联系加装
电梯事宜，还专门找了技术人员上门勘
察。然而，技术人员实地勘察后告知，他
们这栋楼不具备加装电梯条件。
宋永光介绍，一般外挂式电梯都装

在楼座北侧，而该楼北侧楼下是一个平
台，无法施工挖电梯井道基坑，而安在
南侧就挡了光，更不能装。
“如果硬要装也不是完全没办法，
需要在远离楼体相对不碍事的位置架
电梯井，相当于在空地上竖起个筒子，
然后与楼体之间架上连廊。”宋先生说，
从实地考察看，这个连廊长度至少 10
米，如果要这么操作不光费钱，安全性
也不如贴近楼体的电梯高。
宋永光说，还有一种情况很多老楼

都可能存在，那就是楼栋的管线布局混
乱。“比如说，上水管道一种走法，下水
一种走法，供暖管道、燃气管道、电缆、
网络光缆等等各走各的，这种情况要是
施工的话，可能要把各个管线的管理单
位都得跑一遍，让人家来把管线走向调
整一下，这难度和可操作性可想而知。”
青岛理工大学建筑学院副教授李

承来近年来一直关注老建筑问题，曾作

为山东省内唯一一名专家成员参与老
年建筑规范编写工作。他也认为，老楼
能否加装电梯要考虑很多方面。比如很
多老楼管线没有图纸留存，电梯地下部
分的图纸需要实际勘测，根据勘测结果
决定能否安装电梯。此外，部分老楼消
防通道狭窄，消防车无法通过，如果再
往外扩建四五米，空间将更加紧张。最
后还要考虑抗震等方面的问题。

■方式
楼体结构不同，装法不一样

据了解，早在1987年《住宅建筑设
计规范》里就提出七层（含七层）以上应
设电梯，而2000年《工程建设标准强制
性条文》、《住宅设计规范》（GB50096-
1999）要求“七层及以上住宅或住宅入
口层楼面距室外设计地面的高度超过
16米以上的住宅必须设置电梯。”
实施方案出台后，青岛还出台了《青

岛市既有住宅加装电梯设计导则》（以下
简称《导则》），作为加装电梯工程建设的
重要依据。《导则》提出，在设计加装电梯
时，要遵循安全、节能、环保、经济等原
则，妥善处理相邻住户关系；加装电梯工
程的设计使用年限不得少于15年。同时，
电梯选型时宜采用无机房电梯。新加电
梯不应紧邻卧室布置，当紧邻起居室时，
应采取有效的隔音降噪措施。
宋永光介绍，老旧住宅加装电梯通

常有在建筑内部加装和外部加装两种
方式，就目前其调查掌握的情况来看，
多数住宅楼不具备内部加装电梯条件，
只能采取外部加装方案。
采用外部加装时要尽量考虑在建

筑物北侧的原则，在保持原住宅楼梯不
动的情况下通常采用在原楼梯入口外
侧设置电梯的做法，该方式对原住宅的
主体结构影响较小。
宋永光介绍，目前外部加装电梯有

4种井道加装方式：传统的钢筋混凝土
井道、钢结构井道、钢结构观光井道、独
立井道+连接廊桥。4种方式各有利弊，
如何选择需要综合楼体结构、基础承载
能力、地势地形等诸多因素。
加装电梯与楼体如何衔接是业主

们普遍关注的问题。宋永光介绍，青岛
老旧多层住宅基本分成两大类，一类是
较老式的筒子楼结构，比如香港中路
163号楼；一类是传统单元楼结构，多数
2000年前后建设的多层均属于该结构。
这两种结构分别对应不同加装电梯入
口形式。“筒子楼加装电梯，电梯出入口
可以直接与每层楼走廊平齐，居民乘坐
更方便，但这种方式往往要侵占把头住
户北侧房间的空间；普通单元楼的电梯
直接与原有楼梯平台相连，不过缺点也
比较明显，出入口位于楼层中间，居民
需要再多爬半层楼。”
对于居民担心的加装电梯的噪音

问题，《导则》对其进行了明确规范。《导
则》要求，加装电梯后，楼梯间或候梯厅

外窗与住户房间窗口之间的最近水平
距离不应小于1米；新加电梯不应紧邻
卧室布置，当紧邻起居室时，应采取有
效的隔音降噪措施。
在轿厢选择方面，李承来表示，老楼

加装电梯最主要的目的就是为了应对人
口老龄化，因此参照《老年人居住建筑设
计标准》，选型时就应保证电梯厅有足够
的空间，满足老年人和轮椅使用者出入
电梯的需求。“条件允许的话，最好选择
能够容纳担架的电梯轿厢，以便居民发
生意外时医护人员可及时施救。”
除此之外，青岛西奥电梯工程有限

公司副总经理都清霖表示，加装电梯还
要关注施工面受力位置的加固问题，水
电暖管道的改动问题，对于部分业主的
采光影响问题。这些都需要有资质的专
业电梯公司操作，否则盲目施工可能会
后患无穷。

■出路
市场“逼出”另类电梯

安装外挂式电梯是一个比较普遍
的选择。但该方式需要对楼体进行较大
幅度的改造加装，这样一来不仅很多小
区楼体不符合加装电梯的要求，一些对
电梯需求不大的低楼层居民们往往也
意见很大。
《导则》对加装楼体的楼间距、小区
道路宽度、消防通道设置、电梯井尺寸、
轿厢大小、与住户距离、机电设备等等
都做了详细规定。这些细使得很多不符
合此结构的居民楼即使解决了钱和人
的问题，也没有加装的可能。
种种限制条件下，楼道代步器和坐

椅式电梯便成为一些对加装电梯有迫
切需求住户的折中选择。
宋永光介绍，在福州南路附近一养

老院就安装使用了这种座椅式电梯。这
种电梯是将轨道沿楼道扶手安装好，然
后将座椅安装到轨道上，乘坐者只要按
一下按钮，座椅就自动带着乘客沿轨道
来到想要去的楼层。
除了座椅式电梯，还有的楼宇选择

了楼道代步器。乘坐时，只要刷一下智
能卡，就会有一块踏板翻出，乘梯者站
上踏板，站稳后按住扶手上的按钮，踏
板就会载人匀速上行，当所乘分段到达
顶端后，上一楼层的踏板会自动翻开，
乘梯者即可站上踏板继续乘坐直到自
己所在楼层。
“这个确实省劲很多，虽然还是不
如直梯那么方便，但是在没办法装直梯
的情况下，这也是个不错的选择。”
据了解，这样一套设备大约需要20

万元，远低于外挂式直梯的费用。这种
设备对楼体结构改造很小，对低层住户
也不会产生太大影响。“唯一的条件是
原有楼梯要足够宽，比如福州南路那个
养老院，楼梯本身足有2米宽，电梯座椅
在不使用时还可以合起来，空间还是相
当富裕的。”
另外，在外挂式电梯上，国内一些

城市也有了新突破。比如福州快科电梯
公司就发明了一种既节省空间又能快
速安装的电梯，这种电梯的电梯井就像
积木一样可以迅速拼接起来，完成一部
电梯加装只需要1天时间，这个技术已
经申请了多项专利。
对于电梯加装问题，青岛市电梯行

业协会顾问专家委员会主任孙剑也反复
提醒，尽管技术层面已无问题，但加装电
梯毕竟是相当专业且复杂的工程，普通
居民很难准确把握。孙剑建议，居民在考
虑申请加装电梯前，一定要找专业人士
实地调研，综合考量得失后再做决定。

居民关心自家是否能装电梯，专家称关键看楼体结构

筒子楼单元楼，装法不一样

▲岛城一
电梯公司在南
京一小区拍摄
的一座老楼加
装的电梯。

▲

新贵都
小区一楼座北
侧有个平台，
想加装电梯有
难度。

尽管技术层面已无问题，但加装电梯毕竟是相当专业
且复杂的工程，普通居民很难准确把握。居民在考虑申请
加装电梯前，一定要找专业人士实地调研，综合考量得失
后再做决定。

——— 青岛市电梯行业协会顾问专家委员会主任孙剑
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